

Hacia Una Investigación Cooperativa

El Seminario Internacional de Investigación Social Colaborativa Comprometida efectuado en Quito los días 18 y 19 de enero de 2017, impulsado por la Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales (FLACSO) y la Pontificia Universidad Católica del Ecuador, Sede Esmeraldas (PUCESE) demostró que mucho nos falta por aprender en el campo de la investigación científica.

El evento, que contó con la presencia de personalidades nacionales e internacionales dentro de la bien llamada investigación acción colaborativa, permitió el intercambio de experiencias entre expertos, como los investigadores Luis Guillermo Vasco Uribe (Colombia), María Bertely y Xochitl Leiva (México), Joanne Rappaport (EEUU), Marleen Haboud, , Alberto Toaza y María Belén Noroña (Ecuador) y otros investigadores que comparten este interés, con muchas ansias de adentrarse cada día más en el fascinante mundo de un tipo de investigación que involucra directamente a las personas que, en otros diseños, son llamadas "objeto de estudio", pero que en esta se convierten en sujetos activos, se les toma en cuenta y se les hace partícipe de la solución de sus problemas.

La PUCESE estuvo dignamente representada en el evento. Dos de nuestros docentes- investigadores, Rosana Posligua y Luis Hernández, así como Félix Añapa, presidente de la Federación Chachi, presentaron los resultados de su estudio sobre la vida cotidiana de niños, niñas y adolescentes de la nacionalidad Chachi y Épera.

Rosana Posligua y su equipo de investigación describieron de forma sencilla cómo lograron vincularse a la comunidad para detectar los cambios drásticos que han experimentado en sus hábitos alimentarios y cómo se han desplazado los hábitos tradicionales, aunque aún coexiste lo histórico con la cultura occidental. También se destacó el problema del idioma, que en unas comunidades Chachi la tendencia es a su desaparición y en otras, por suerte, aún se mantiene viva.

Pero lo más significativo ha sido la experiencia alcanzada con esa investigación. Y es que no se trata de diseñar un estudio para luego intervenir en una comunidad; no se trata de hacer un diseño y luego lograr la participación de los miembros de la comunidad. De lo que se trata, de lo que se está hablando, es de que las problemáticas a trabajar sean también vistas como tal y compartidas por toda la comunidad, de que las preocupaciones de los investigadores sean a su vez necesidades sentidas por ese grupo social; y es entonces, a partir de ahí, que se puede crear un clima, una relación, un sistema de trabajo que facilite el acercamiento de la visión de los investigadores a la visión de la población, que de esa forma dejará de ser un objeto de estudio pasivo para convertirse en actores del proceso, en busca de una solución al problema sentido que los afecta.

La Dirección de la Revista Científica Hallazgos21 invita a la comunidad docente-investigativa de la Pontificia Universidad Católica del Ecuador de Esmeraldas a incursionar en la investigación social colaborativa comprometida, como una alternativa viable y muy productiva para contribuir al desarrollo social de la provincia.